

El Liberal

ÓRGANO DEMOCRÁTICO DE LA ISLA DE MENORCA.

Frecios de suscripcion

	Pesetas
En toda la isla, un mes.	1.50
En el resto de España, trimestre	5.00
Ultramar, un año.	30.00
Extranjero, id.	48.00
Repúblicas Hispano-Americanas, id.	48.00
Número suelto	0.10

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Nueva, núm. 24.

Frecios de los anuncios

En la primera plana y gacetas	25 cts. línea
En cuarta plana	12 1/2 id.
Comunicados	25 id.
Rebaja proporcionada al número de inserciones.	
Los suscritores a mitad de precio.	
Contrata especial para publicaciones periódicas.	

AÑO I.

Mahon, miércoles, 17 de Agosto de 1881.

N.º 40.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL MERCANTIL VALENCIANO.

Madrid, 11.

Continúan los fuertísimos calores de estos días. El termómetro llegó a marcar ayer 41 grados centígrados a la sombra. Siempre fué virtud el trabajo, pero con estos elementos es heroísmo. El Madrid perezoso estrema sus costumbres y no se acuesta hasta que ya el sol le enciende con sus rayos: y como de día se duerme y de noche no se hace nada de provecho, resulta que es una desesperación esto de llenar periódicos y escribir cartas políticas.

Pero es preciso decir algo y no hay más remedio que espigar en campo estéril.

Lo único de que se habla es de elecciones, de candidatos, de atropellos de gobernadores, de disgustos ministeriales, de coacciones, de lo que se habla siempre en vísperas de un tan importante suceso, como el que se realizará el día 21 de Agosto en toda España.

Cada uno habla de la feria como le va en ella, y la feria de los distritos es de las que más dan que hablar y que decir.

Las elecciones en Madrid continúan embrolladas. Saldrán los seis ministeriales incluso los Sres. Rico y Bermejillo, a quienes no tragan los comités; en esto no hay duda, pues los amigos del Sr. Balaguer no espondrán a éste a una ridícula derrota, y los del Sr. Romero Ortiz, de acuerdo con él, se esfuerzan en desbaratar los trabajos que en favor de éste se hicieron.

La nebulosa que hay que determinar flota por los espacios fusionistas. Descartemos el candidato de las clases pasivas, cuyo comité partidario del sol que más calienta se ha arremado al gobierno con la esperanza de que atenderá a sus pretensiones, y prometido votar su candidatura. Bien hecho: esto es muy español. Quede la candidatura de Biarritz, la del comercio y la liberal conservadora que definitivamente se limitará a los Sres. Cánovas y Romero Robledo. Hubieran deseado votar seis candidatos, pero temiendo la derrota completa, decidense por votar dos con la esperanza de triunfo. Con tal sistema pueden realizar combinaciones electorales, que de otra suerte sería imposible.

El comercio responde a la candidatura del comité que le representa y apréstase a dar sus votos en favor de los Sres. Rodríguez (D. Gabriel) y Peña Villarejo.

Por otra parte, los amigos de Romero trabajan como héroes, y dan elocuente lección a los indiferentes. Pero ha bastado que los demócratas progresistas se rehiciesen un poco, y aunque tarde, conociendo sus verdaderos intereses, prometen tomar parte activa en la contienda electoral, ha bastado esto, repito, para que los conservadores presenten la derrota; y a fin de evitarla solicitan de un modo más o menos directo los trabajos ministeriales. Y digo solicitan, porque

algo se trabaja cerca de determinados elementos oficiales en sentido de favorecer al jefe de los húsares a costa del gran monstruo.

No faltan quienes afirman, y con bastante fundamento, que los dos lugares de las oposiciones se los llevarán los señores Peña Villarejo y Romero Robledo. Una absoluta derrota de los elementos demócratas a nadie sorprendería en Madrid; al contrario está en la conciencia de ministeriales y conservadores. Ahora bien, a nadie se oculta que las autoridades sin distraer la base del cuerpo electoral, sin comprometer la candidatura oficial, pueden favorecer a las oposiciones y aún determinar el triunfo de los dos candidatos de oposición. ¿Qué sucederá ahora? No es fácil predecirlo, pues parece que no todas las autoridades de Madrid tienen el mismo criterio. Veremos cual prevalecerá: los demócratas progresistas no esperan nada del gobierno, pero también sería de desear que no ayudaran los ministeriales a los conservadores.

Puede decirse que las próximas Cortes no empezarán a funcionar hasta los primeros días del mes de octubre, pues aunque la apertura se verifica el 21 de setiembre, transcurrirán unos quince días sin que empiecen los debates formales. No obstante, apesar de que aun faltan dos meses, ya se anuncian las interpelaciones que han de esplanarse: una de ellas se referirá a la causa de los petardos, y la iniciará la minoría conservadora. Es posible que así suceda. Los disparos de los petardos están intimamente relacionados con las casas de juego, y sabido es que durante la situación conservadora abundaban los garitos, y a altas horas de la noche se oía desde las calles más céntricas el ruido que produce la ruleta y las voces de los jugadores. El juego en la época del Sr. Cánovas del Castillo gozaba de una completa y absoluta libertad: no es de extrañar que no hubiera petardos.

Vienen los fusionistas al poder, y las disposiciones del señor conde de Xiquena son seguidas de los disparos que causaban la intranquilidad de la población. Ciérranse las casas de juego: son detenidos por la autoridad judicial los principales dueños de los llamados casinos, y ya no se repiten aquellas espantosas detonaciones.

Hay, pues, cierta relación entre los conservadores, los petardos y el juego. ¿Qué extraño es que la minoría conservadora quiera provocar un solemne debate sobre el proceso de los petardos? Pero si este deseo parte de los íntimos del señor Romero Robledo, y si el joven ex-ministro de la Gobernación quiere complacer a sus amigos, presumo que el Sr. Cánovas del Castillo no ha de asociarse a ese pensamiento, ni tampoco el Sr. Silvela, ni ninguno de los diputados conservadores que no pertenezcan a los íntimos del Sr. Romero, a los que en política se les conoce con el nombre de húsares. Las tres cuartas partes de la mayoría conservadora pertenecerá a ese distinguido escuadrón: en realidad, aun cuando el Sr. Cánovas del Castillo sea el jefe del partido, el

verdadero director de la minoría del Congreso será el Sr. Romero, el cual, prevalido del número de diputados amigos que tendrá en el Parlamento, querrá imponerse, y con justa razón, a todos los hombres graves de la minoría, a Bugallal, Elduayen, Silvela, Lassala y otros, que no se esfuerzan por consolidar el prestigio, ni la importancia que según ellos, tiene el partido conservador.

Ha existido siempre cierta rivalidad, que no ha podido ocultarse en algunas ocasiones, entre los numerosos amigos del Sr. Romero Robledo, y el reducido círculo de admiradores que rodean al Sr. Cánovas del Castillo. Esta rivalidad no se ha estinguido: continúa latente en el seno del partido conservador, y parece que ha adquirido mayor importancia en estos últimos días a consecuencia de haber recomendado el jefe del partido al Sr. Cos Gayon para que le voten los conservadores por el mismo distrito donde se presenta el Sr. Vallarinos, uno de los húsares más distinguidos, siendo probable que aumenten los recelos, y si como se asegura el Sr. Cánovas sale derrotado en las elecciones de Madrid y triunfante el Sr. Romero Robledo.—P.

PARTES TELEGRAFICAS

De El Mercanti Valenciano:

Nancy, 11.

El presidente del Consejo de ministros ha llegado a esta ciudad y ha pronunciado un discurso en el que ha hecho el elogio de la antigua mayoría de la Cámara de diputados.

Mr. Ferry ha declarado que admite la revisión parcial de la constitución propuesta por Mr. Gambetta; pero desea que no se confunda con la revisión radical y violenta como la piden los intransigentes.

Paris, 11.

El periódico *La República* publica el programa político de Belleville con una carta de Mr. Gambetta aprobándole.

En dicho programa se pide la revisión parcial del escrutinio por lista, la reforma de la magistratura, el servicio militar obligatorio durante tres años para todos, la centralización política para garantizar la paz interior y exterior.

Espresa la esperanza que las relaciones del trabajo con el capital se modifiquen de una manera favorable al trabajo; gracias al progreso político, a la libertad de asociación, a los sindicatos, a las cajas de retiro para la vejez; pide también que se manden a las colonias penitenciarias los prisioneros ya libres que vuelvan a cometer crímenes.

Singapore, 10.

El vapor Leon XIII del marqués de Campo, llegó ayer a este puerto sin novedad y sigue su viaje a Manila.

Madrid, 12.

En presencia de D. Alfonso se ha puesto la quilla a un cañonero en el

Ferrol y se han hecho algunos trabajos de fundición, deteniéndose a visitar más tarde las dependencias del arsenal.

También asistirá a la inauguración de la estatua del contraalmirante señor Barcáiztegui.

El ayuntamiento le obsequiará con un lunch.

Esta noche habrá regatas e iluminaciones.

Paris, 11.

La Exposición internacional de la Electricidad, ha sido abierta al público, siendo muy grande el número de personas que acuden a visitarla.

Las instalaciones de España han merecido grandes elogios.

Han fallecido tres de los cuatro artilleros que resultaron con horribles quemaduras en la explosión de la fábrica de cartuchos del arsenal de Perpignan.

Los otros doce heridos, a pesar de las graves quemaduras que sufrieron, se espera salvarlos.

Madrid, 12.

Diferentes gobiernos proyectan el que se abra una información para que se esclarezcan los hechos ocurridos en Sfax y fijar los daños y perjuicios sufridos con el objeto de hacer las reclamaciones oportunas.

El Papa sigue peor.

Viena, 11.

La entrevista de los emperadores de Austria y Alemania en Gastein, es objeto preferente de las conversaciones, considerándose como hecha la alianza austro-alemana, y negándose que ambos emperadores abriguen intenciones hostiles contra Rusia.

NOTICIAS DIVERSAS

De El Comercio:

En el distrito de la Palma presenta el antiguo constitucional D. Nicolás Pérez Merchante, hijo del distrito, y el gobernador llama a los alcaldes, y les dice:

Quieran Vds. ó nó, y por cima de... han de votar con todos sus adeptos la candidatura oficial, la que es menester que triunfe a todo trance. No repararé en medios hasta conseguir dicho fin. Me pondré al frente de... (aquí el nombre de una institución que no creemos conveniente citar) para impedir la emisión del sufragio a los contrarios del Gobierno que represento, e irá hasta... si preciso fuese, para llenar la misión que mi superior gerárquico me confía.

Después de calificar de indigno, desleal, desagradecido, é inconsecuente a un alcalde, dicele como ultimatum: *voy a dividirlo a V. desde la cabeza a los pies, primero como gobernador, y después como D. José Lois é Ibarra; y lo lanzó inmediatamente de aquel lugar, teatro hoy de tantas profanaciones, en la forma misma en que lanzarse pudiera un perro.*

El señor gobernador de Huelva es uno de los más famosos, entre los famosos gobernadores de España. Indispuesto con todas las poblacio-

nes de su provincia, quiere, sin embargo, atropellarlo todo, antes que dejar derrojar á su bien amado amigo y compañero, y candidato, y contratista de obras públicas, D. Sebastian Garcia.

Dice un periódico de Oviedo que son muy curiosos los preliminares de la lucha electoral en algunos distritos. En Castropol, por ejemplo á pesar de la orden terminante del señor gobernador; se ha negado rotundamente el alcalde á exhibir los libros del censo electoral. Y en vano el mismo señor gobernador ha repetido la orden por telégrafo: el alcalde continúa en sus trece.

Cosas del gobernador de Leon, que escriben á *El Cronista*.

«En Castrocalbón, el Ayuntamiento declaró, en 26 de Junio último, incapacitado á un concejal, porque hacia dos meses venia desempeñando el cargo de estanquero; pues en vez de alzarse del acuerdo del Municipio para ante la comision provincial, el nunca bien ponderado señor Posada, por sí, y ante sí lo declaró capaz, mandando que siguiera funcionando, y que por lo tanto asistiese á la sesión del 1.º de Julio. Todo por orden fechada el 27 de Junio, y con el objeto de que el federal D. Salvador Balbuena resultase electo alcalde.

El garrote desempeña en algunas localidades importantísimo papel. Díganlo, si no las espaldas de un conservador-liberal, que en Regueros fué brutalmente apaleado por el actual alcalde fusionista; entendiéndose en este asunto el juzgado de primera instancia, en el que igualmente se halla el referente á la estocada que un fusionista dió al juez municipal de Ropedales que ha cesado ha cesado hace pocos días en sus funciones.»

Los garrotes, las espadas, etc., etc.; están jugando un gran papel en estas elecciones.

Contra cincuenta y un gobernadores se ha presentado querrela ante los tribunales de justicia.

Los querellantes son principalmente conservadores, lo cual no deja de ser extraño por la candidez que revelan.

Debieran saber, ó saben como nadie, por la conducta que ellos mismos han observado, que esas querellas contra el que manda son completamente ineficaces... porque siempre son infundadas. Las autoridades conservadoras han cometido miles de injusticias. ¿Quieren decirnos los conservadores cuántas han sido castigadas?

Con motivo del aniversario del descubrimiento de las Américas por Cristóbal Colon se verificará en una ciudad de los Estados-Unidos un concierto, compuesto de mil músicos y mil coristas, disparándose cien piezas de artillería, las cuales harán fuego al sonar la última nota.

EXTRANJERO

Tentativa contra dos emperadores.

Se ha descubierto una nueva conspiracion con extensas ramificaciones, cuyo objeto era sorprender y asesinar durante la noche á la familia imperial de Rusia en su residencia de Peterhof, residencia que es conocida bajo el nombre de El Cottage. La policia evitó una tentativa la noche del 27 Julio, prendiendo á varios conspiradores, que ya habian atravesado el cordón de guardias. A consecuencia de estas prisiones, se han encontrado papeles que descubren á otros sesenta conjurados, algunos de ellos de alto rango. Ha sido tambien reducido á prision

en Belgrado otro nihilista, Waldemaro Grünberg, con lo cual se han podido averiguar nuevos detalles sobre la conspiracion y avisar telegráficamente á Berlin y á San Petersburgo, pues los documentos recogidos en Belgrado indican que nihilistas rusos y socialistas alemanes se habian puesto de acuerdo para obrar contra el czar y el emperador Guillermo.

El prisionero Waldemaro Grünberg pertenece á una familia de las mas distinguidas del imperio ruso. Ha proporcionado sumas cuantiosas para la organizacion y propaganda del nihilismo. Hace pocos meses habia marchado á Ginebra, donde recibió la orden de volver á Rusia y tomar parte en el atentado contra el czar.

Negocios urgentes y particulares le han hecho pasar por Belgrado, y en la capital de Servia es donde ha sido arrestado, en compañía de una mujer nihilista, agente de éstos.

Los primeros interrogatorios los ha dirigido el ministro Garashanin en persona, con objeto de enterarse con el mayor cuidado de todas las conexiones que puede tener la abortada conspiracion.

EN ÁFRICA.

Le Temps, de Paris, publica el siguiente suelto sobre las negociaciones pendientes entre España y Francia:

«Francia consiente en resolver inmediatamente el asunto de Saida, desde la informacion que se haga en el sitio de la catástrofe, si el gobierno español acepta por su parte el principio de reciprocidad para las indemnizaciones debidas á los franceses.

Entiéndase bien que las concedidas por Francia serán solo á los parientes, ascendientes ó descendientes de las victimas y á los residentes que han permanecido en Argelia; pero no á los fugitivos que por influencia del pánico huyeron sin haber sido lesionados por Abu-Hamema.

Este es realmente el estado de la cuestion.»

Al mismo periódico comunican de Oran las siguientes noticias.

«El agá de FrenDAH acaba de advertir oficialmente á la autoridad superior que, en vista de sus informes, cree probable para el otoño la llegada del hijo menor de Abd-el-Kader, el cual vendria á Argelia con el asentimiento, cuando menos tácito, del sultan de Turquía para tomar la direccion del movimiento sobre nuestras fronteras del Oeste.

El agá ha dado siempre informes tan exactos, y cuenta con medios tales de estar bien informado, que su aviso merece ser tenido en consideracion. Mucho mas si se considera que concuerda con las disposiciones de ánimo hace largo tiempo conocidas en el hijo de Abd-el-Kader, Ben-Aceur, el cual aceptó dos años atrás el título de bajá turco, rechazando en términos hostiles su cualidad de argelino, súbdito francés.

La insurreccion de aquí parece ya cosa concluida, gracias á la miserable retirada de Abu-Hamema hácia el Sud.

Las nuevas operaciones militares no tienen otro objeto que castigar á los rebeldes y proveer á la seguridad definitiva del Sud-Oeste.

El movimiento insurreccional no podrá renacer con grandes fuerzas sino cuando los Uled-Sidi-Cheiks entren en linea bajo el mando de Kadur-Ben-Hamsa y de Si-Sliman. Pero, como ya sabeis, estos dos jefes de las tribus de los Uled-Sidi-Cheiks están en discordia.

Dedúcese, sin embargo, de los informes del agá de FrenDAH, que se han hecho grandes esfuerzos para que se reconcilien y subsiguientemente se pongan de acuerdo con ob-

jeto de promover una sublevacion.

En este caso, el movimiento de los Uled-Sidi-Cheiks se dirigiria hácia el Norte, del lado de Magenta, donde su llegada coincidiria con la explosion de otro movimiento insurreccional provocado por los hijos de Abd-el-Kader.»

A las noticias de la *Agencia Havas* ha opuesto el *Gaulois* la siguiente advertencia:

«Estos despachos indican con una candidez demasiado grande el estado de «aparente» tranquilidad de la regencia.»

Conviene no olvidar que los árabes están en pleno Rhamadan, y todo el mundo sabe que durante esa época de ayunos y oraciones ni se comete ningún negocio ni se lleva á cabo ninguna expedicion.

Si debieran ocurrir nuevas sublevaciones, no ocurrirán hasta dentro de un mes.

Respecto al asunto de las negociaciones diplomáticas y sus derivados, noticias que tiene por autorizadas *El Imparcial* permiten decir que en el ministerio de Estado no existe hoy reclamacion alguna pendiente relativa á reparacion de perjuicios causados á súbditos franceses en la guerra de Cuba.

El mismo colega ha oido que *El Correo Español* de Oran, que reapareció el 2 del corriente, hubo de suspender su publicacion el dia 4.

Carta de Portugal.

Sr. Dr. de *El Mercantil Valenciano*.

Muy señor mio. Puede considerarse ya como seguro el triunfo de los candidatos republicanos siguientes. Por el círculo 94 de Lisboa el catedrático y publicista Doctor D. Joaquin Teófilo Braga.—Por el círculo 95, el profesor y escritor público D. José Elias Garcia.—Por el círculo 96, el abogado Doctor D. Manuel de Ariaga.—Por el círculo 97, el comerciante D. Javier de Silva.—Por el círculo 98, el abogado y escritor público Doctor Magalhaes Silva.—Por el distrito de Belem, el escritor público D. José Antonio Reis.—Por el distrito de Oporto, el abogado y escritor Doctor Alves da Veiga.—Por el distrito de Coimbra el catedrático de la Universidad, Doctor D. José Falcao.—Por el distrito de Setubal, el propietario y escritor Doctor D. José Jacinto Nunes.—Por el distrito de Guarda, el ingeniero don Alejandro de la Concepcion.—Por el distrito de Cintra, el propietario don Juan Carles de los Santos.—Por el distrito de Pinta Delgada, el Doctor D. Joaquin Teófilo Braga.

En Oporto tuvo lugar el dia 7 un gran anuncio convocado para la presentacion del candidato republicano Sr. Albes da Veiga. La concurrencia fué extraordinaria, calculándose que no bajaría de 4,000 personas. Presidió el acto el Doctor D. Emygdio Garcia, y fué saludado por toda la asamblea con una nutrida salva de aplausos. Tomó la palabra el Sr. Albes da Veiga y pronunció un elocuentísimo discurso que duró hora y media. Con admirable estilo, estremada lucidez y poco comun elocuencia, definió el programa democrático. Tuvo momentos felicísimos y conclusiones que le merecian los mas merecidos y atonadores vitores.

Fueron unánimes las manifestaciones de adhesion que de todos los lados salian para confundirse en una sola. Se dieron vivas á la democracia portuguesa, á la independencia de la patria, á la soberania del pueblo y á la fraternidad universal. El orden no se alteró ni un momento, sin que por eso el entusiasmo dejara de ser indescriptible.

En Setubal se celebró en el mismo dia un meeting con el mismo objeto. El candidato republicano Sr. Nimes

manifestó en un discurso muy sentido, y en el que brotaba la sinceridad que aceptaba la distincion con que se le queria honrar para dar ocasion á que una ciudad, tan independiente y democrática como era Setubal, hiciera pública su enérgica protesta contra la dictadura brutal y ciega que el gobierno ejercia sobre todos los que no simpatizaban con sus torpezas.

El Sr. Nimes, previendo el caso de una celada, pidió á la asamblea que ella propia se convirtiese en policia del comicio, y que arrojara de su seno cualquier individuo que diese un grito sedicioso, porque ese seria algun mal intencionado que quisiera dar pretesto para que el acto para el cual estaban convocados, no se verificase.

En un discurso elocuente y enérgico demostró en medio de aplausos que interrumpian amenudo al orador que la monarquia, como poder personal, era peligroso para la honra, para la libertad y para la autonomia de los ciudadanos.

La reunion en el mayor orden y con vivas á la democracia, á la libertad y la independencia.

Se ha dicho ayer que hubo una insubordinacion en la guarnicion de Angra, regimiento de Cazadores número 10.

Se aseguraba que habianse dado vivas á la República y á los Estados Unidos.

En uno de los muchos manifiestos que circulan autorizados por candidatos republicanos, se lee el siguiente párrafo:

«Todos los que tienen que perder, todos los hombres honrados y amantes de su país, deben abrazar nuestra causa, porque sólo el partido republicano puede salvar la honra nacional.»—A.

Malón

Apariencias engañosas

Manifiestan algunos monárquicos liberales, en un remitido inserto en *El Bien Público* el sábado último, que no quieren discutir con los hombres de *EL LIBERAL*, y sin embargo confestan á una carta, que, firmada por algunos constitucionales de viejo cuño, se publicó en ambos periódicos de esta localidad.

No quieren discutir con nosotros cuando nunca les hemos atribuido cargos tan graves como los que se desprenden del escrito de los constitucionales, de motejarnos en conversaciones públicas y privadas de *canallas*, como les echan éstos en cara, en comedido lenguaje y pulcro estilo, de cuya acusacion ni siquiera se defienden, y de pretender impelirnos por medio de sutilezas y argucias, á que prestemos nuestros sufragios á un ilustre demócrata, en vez de apoyar á un consecuente constitucional, ellos constitucionales, aunque no de antigua alcurnia, (se remonta su origen á la subida del Sr. Sagasta al poder) de un fervor por demas sospechoso y conocido. ¿Qué mas se les puede decir á estos hombres monárquicos!

Lo que han sostenido en las columnas de *EL LIBERAL* las personas que habitualmente en él escriben, es sólo la conveniencia de que todos los electores de esta ciudad depositen en las urnas una misma candidatura, procurando desvanecer la obligacion moral que creen los conservadores liberales les asiste, de prestar su voto al señor Trémol por ser candidato adicto, advirtiéndoles de paso que no poseen un credo político conocido, y que siempre intentan favorecer el partido que ménos simpatias cuenta en esta poblacion. ¿No es todo esto cierto?

Cuando aun imperaba el régimen absoluto de Gonzalez Bravo eran soldados sumisos del poder tiránico que le dió renombre, y al inaugurarse en nuestra España la Gloriosa era comenzada en setiembre de 1868, apoyaron, primero, á un esclarecido demócrata, más tarde á un distinguido ultramontano, y hoy á un constitucional perteneciente al grupo mas avanzado de este partido, que prosterge el Rey á la Patria y á los principios liberales. Y por esto les tildamos de veleidosos, atribuyéndoles la facultad, desarrollada de una manera asombrosa, de cambiar á cada momento de color político, y de dispensar sus favores y sufragios, á aquellas mismas personas que eran en no lejano tiempo objeto preferente de sus crueles dicerios y durísimos ataques. Las acusaciones que les dirigimos no emanan pues de nuestra conducta, sino de sus propios actos, de su propension constante á mudar de sitio y de postura.

Para atenuar su última conversión, dicen, que apoyan al señor Trémol por ser candidato adicto al Gobierno de S. M., y como adicto significa lo mismo que afecto, leal, etc., resulta que es tan adicto el Sr. Taltavull como el Sr. Trémol, porque uno y otro son partidarios fervientes y leales del Gobierno que actualmente rige los destinos del país, y apesar de lo dicho sostiene la candidatura de este último como única valedera, utilizando en su favor un derroche de coacciones no conocidas jamas en esta ciudad, y llaman *canalla* á los que no pensando lo mismo que ellos, se encuentran dispuestos á sacrificarlo todo en bien del país que les vió nacer. Lo referido lo hacen llevados de una pasión que no definimos, porque queremos aparecer prudentes y calmados, para alcanzar el honor de que se dignen contestarnos, á no ser que consideren una bajeza el codearse con nosotros.

De que no tienen credo político conocido ellos mismos á voces lo proclaman, y lo indica así igualmente el nombre que lleva la fracción de que forman parte, el de conservadores liberales, ó el de conservadores y liberales, cuyo calificativo ni siquiera aparece entre la infinita nomenclatura de los partidos políticos españoles.

Por último que su partido se reduce de una manera notable todos los dias, es por demas visto y conocido. Antes constituía en esta Ciudad una fracción importante y numerosa, de la que se van disgregando de continuo elementos valiosísimos, y ni los seis años que han gozado de la influencia oficial, ni los beneficios repartidos, ni las prebendas conseguidas, han sido suficientes á contener esta dispersion que parece efecto de una derrota, y es solo producto de la reflexion y convencimiento adquirido por este pueblo sensato y digno. Si nos creen apasionados, emplazados quedan para el 21 del corriente.

Conste pues que no somos nosotros los que empleamos en contra de los amigos del Sr. Trémol formas que no debe revestir una discusión elevada y digna, y que son nuestros contrarios los que nos dirigen por la espalda ataques llenos de veneno, y arrojan á nuestra frente la ley hecha pedazos, y á pesar de ello no quieren discutir con los hombres de EL LIBERAL. Ellos, los ilustrados, los fuertes, los únicos que poseen la razon, rehusan discutir con unos cuantos jóvenes irreflexivos, si, pero electrizados por la pureza de la idea, á cuya defensa consagran los mejores tiempos de su vida. No es que les falte talento, ni saber, ni autoridad; es su conciencia honrada y justa que se sobrepone á los sentimientos apasionados, que les han conducido á la pendiente escabrosa en que se encuentran, y de la cual no

les será posible librarse sinó por un acto viril de energía y de voluntad.

Uno de los rumores que mas cuidado tienen en propalar los partidarios del Sr. Trémol es la derrota segura (dicen ellos) de su contrincante Sr. Taltavull. Como los mismos que propalan estas especies son los primeros que no las creen, damos la voz de alerta á los electores, pues el objeto que se proponen no es mas que procurar la abstencion de los partidarios del Sr. Taltavull. Las noticias que diariamente recibimos del interior de la Isla, nos permiten asegurar que el triunfo de la candidatura Taltavull está casi asegurado.

Segun se nos dice de Alayor, tanta ha sido la actividad desplegada por los partidarios del señor Trémol en la formacion de listas, que hasta se ha precisado á dos sacerdotes de Ciudadela á que dejaran la residencia y pasaran á dicha villa para continuar sus firmas.

Desearíamos saber qué piensan hacer las autoridades con el investigador de la contribucion industrial que desde hace algun tiempo anda visitando los comercios de esta poblacion.

Se nos ha asegurado que en breve se enviará á Madrid una competente y razonada denuncia sobre este escandaloso hecho que tan abiertamente conculca la ley electoral y las circulares del Gobierno.

Hoy ha fallecido una niña que segun opinion facultativa presenta señales de enfermedad contagiosa.

Como medida de precaucion se ha dispuesto la inmediata inhumacion del cadáver.

Esperamos que se adoptarán toda clase de precauciones para evitar el desarrollo de la enfermedad indicada.

Mejor informados respecto á lo que dijimos sobre dispararse barrenos en una casa del vecino pueblo de Villa-Carlos, nos cumple manifestar que solo se echaron cuatro pequeños barrenos, con anuencia de los vecinos, dentro el sótano de una casa construida hace ya bastante tiempo, y que sabido esto por la autoridad local dió orden para que se suspendieran dichos barrenos orden que fué cumplida inmediatamente.

La verdad en su lugar.

Por la Administracion económica de la provincia se han dado las órdenes convenientes para que se satisfaga la mensualidad de Julio á las clases pasivas y clero que tienen consignado el pago de sus haberes sobre la Caja del Tesoro de esta ciudad.

La abundancia de materia-

les nos impidió publicar ayer la carta de nuestro corresponsal de Madrid que insertamos hoy como tambien el telegrama de Lóndres de nuestro servicio particular.

Segun nos han informado la funcion que esta noche dan los señores sargentos del regimiento infanteria de Almansa promete estar en extremo concurrida. No será de estrañar dados los sentimientos humanitarios que han distinguido siempre á nuestros paisanos.

Correspondencia particular de El Liberal.

Madrid 13 agosto de 1881.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mio: Los neos se despachan á su gusto, Sr. Director. Mientras el gobierno está ocupado en estos momentos por las elecciones, se aprovechan aquéllos del púlpito para zaherir la libertad y los liberales todos, tomando por pretesto la cuestion surgida en Roma. El Sr. Urrua, en un sermón que pronunció anteayer en Atocha, barajó de tal manera la Pastoral del Cardenal Moreno y calificó de tal modo al Gobierno, que hubo gritos y escándalo. Hé ahí las consecuencias de la Pastoral del célebre Sr. Moreno, que oportunamente calificué, y que por falta de energía por parte del gobierno, está dando sus frutos. Si éste con mano férrea hubiese castigado al primer Prelado de España, que no litubea en desprestigiar al Gobierno liberal; si éste, repito, hubiera con tal motivo suspendido las temporalidades á S. E. y hasta le hubiese señalado otro punto de residencia, en vez de espresar solamente el disgusto con que habia visto aquel acto, seguro estoy que no hubiera sucedido lo de Atocha, que demuestra una vez más la intransigencia nea, acechando siempre cualquier pretesto, y no perdonando ocasion de herir aunque sea por la espalda á los liberales. Así han empezado en otras ocasiones para convertir al País en sangrienta hecatombe, y si el Gobierno no trata de castigar en el acto, con toda la severidad de que pueda hacer uso, tenga entendido que esas gentes ante la impunidad redoblan más y más sus ataques, porque jamas se arrepienten ni perdonan.

Es horroroso lo que pasa actualmente en España; en más de 20 provincias se suceden de tal manera los incendios en los campos, que al paso que lleva el devorador elemento, se conceptúa como una gran catástrofe. No cabe duda que la mano criminal juega en el asunto, pues tengo entendido pasa ya de 40 el número de presuntos criminales detenidos en poder de la justicia.

Una febril actividad en los preparativos para la próxima lucha electoral se imprime por los Comités. En el Teatro del Recreo, círculos constitucional, conservador y Casino democrático celebraron anoche reuniones exclusivamente consagradas á trabajos electorales. En este último Casino se reunieron los Comités de distrito.

Puede asegurarse que en esta capital será reñidísima la lucha, por más que el elemento oficial tiene de su parte toda la ventaja, y ordena á todos los empleados hoy ausentes, que se encuentren en Madrid el dia 21.

De V. affmo. S. S.

Q. E. S. M.

El Corresponsal.

Servicio particular de El Liberal.

Lóndres, 13.

Cámara de los Lores.—Se ha discutido el proyecto de ley agraria.

Las principales enmiendas que la Cámara de los Comunes habia rechazado han sido restablecidas por la Cámara de los Lores.

Lord Granville ha espresado su sentimiento de ver á los Lores opuestos á las ideas de los Comunes en materia tan delicada, pero Lord Salisbury ha declarado que los Lores han cumplido con su deber en esta grave circunstancia, y espera que permanecerán en tan patriótica conducta.

TELÉGRAMAS PARTICULARES DE EL LIBERAL

Madrid 17, 10'45 m.

Mahon 17, 12'40 t.

Los Reyes continúan en Santiago de Galicia y esta tarde marcharán á Pontevedra.

La semana próxima regresará á esta Córte el ex-presidente del Consejo de Ministros don Antonio Cánovas del Castillo.

Siguen los incendios de bosques y dehesas en varias provincias, y con este motivo se han verificado nuevas prisiones en la de Badajoz.

Han llegado á Alicante nuevos emigrantes procedentes de Oran, los que dan por completamente pacificada aquella colonia.

Movimiento de poblacion ocurrido desde el 7 al 13 del actual:

Fallecimientos.	4
Nacidos.	3
Diferencia en ménos, i.	

A la hora de entrar en máquina el presente número, no hemos recibido el telegrama de los Cambios corrientes de la plaza de Barcelona.

+

D.^a María Carreras y Vidal,

Vinda de D. José Pons y Llambias,

Ha fallecido hoy á las 9 de la mañana

(E. P. D.)

Sussobrinas, hermanas políticas y demas parientes, al participar tan sensible pérdida, ruegan á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan acompañar el cadáver á la última morada esta tarde á las 7.

El duelo se dará por despedido inmediatamente.

Casa mortuoria, Esplanada, 6.

VARIETADES.

El capitán Harvey

EPISODIO HISTÓRICO

La noche del 17 de marzo de 1870, el *Normandy* hacia su travesía habitual de Southampton á Guernesey. Una espesa bruma cubria el mar. El capitán Harvey estaba de pié en la cabilia del esteamer y maniobraba con precaucion, á causa de la noche y de la niebla.

El *Normandy* era un gran buque, el más hermoso quizá de la marina de La Mancha. Seiscientas toneladas, 220 piés ingleses de largo y 25 de ancho. Era joven, como dicen los marinos; tenia siete años, y habia sido construido en 1863.

El capitán Harvey era sobre poco más ó ménos de la edad que contaba entónces el que escribe estas líneas; tenia patillas blancas, el rostro enérgico y la mirada franca y alegre.

La niebla espesaba, el buque habia salido de la ría de Sheerness, estaba en plena mar y avanzaba lentamente. Eran las cuatro de la mañana.

La oscuridad era absoluta: una especie de nube envolvía el vapor; y apenas se distinguían las puntas de los mástiles.

Nada tan terrible como estos navios ciegos que avanzan en la noche.

De pronto una masa negra surgió de la bruma. Fantasma y montaña, promontorio de sombra avanzando sobre la espuma y horadando las tinieblas. Era la *Mary*, gran buque de hélice procedente de Odesa y que llevaba rumbo á Grimshy, con un cargamento de cien toneladas de grano. Velocidad inmensa, peso enorme. La *Mary* avanzaba directamente sobre el *Normandy*.

Con tal velocidad se deslizan estos espectros de navios en la niebla, que no hay medio de evitar el choque. Son encuentros sin aviso: antes que se acabe de verlos se ha muerto.

La *Mary*, lanzada á todo vapor, cogió al *Normandy* por un costado y le deshizo el casco.

La avería producida en ella por el choque la detuvo. Habia en el *Normandy* 28 hombres de tripulacion, una mujer de servicio y 21 pasajeros, entre los cuales se contaban 12 mujeres.

La sacudida fué espantosa. En un instante todos estuvieron en el puente, hombres, mujeres y niños, medio desnudos, corriendo, gritando, llorando. El agua entraba en el interior del buque con furia espantosa. El combustible de la máquina, apagado por el agua, agonizaba.

El navío no tenia mamparos insubmergibles: los cinturones de salvacion faltaban.

El capitán Harvey, de pié sobre la toldilla, gritó:

—¡Silencio y atencion! ¡Los botes al agua! Las mujeres primero, los pasajeros enseguida... la tripulacion despues. Hay 60 personas que salvar.

Eran 61, pero él se olvidaba de sí. Los botes fueron echados al agua. Todos se precipitaron á ellos. Aquella precipitacion podia hacerlos zozobrar. Ockeleford, el lugarteniente y los contramaestres Goodwin, Bennett y West, contuvieron aquella multitud frenética de horror. Dormir y despertar para morir es espantoso.

Sin embargo, por encima de aquellos gritos y de aquel ruido se oía la voz tranquila del capitán, y este breve diálogo se cruzaba en las tinieblas:

- ¡Maquinista Lok!
- ¡Capitan!
- ¿Cómo está la caldera?
- Inundada.
- ¿Y el fuego?
- Apagado.
- ¿Y la máquina?

—Muerta.
El capitán gritó:
—¡Lugarteniente Ockeleford!

—Presente, respondió el interpelado.

—¿Con cuántos minutos contamos?

—Con veinte.

—Bastan, dijo el capitán. Que cada cual se embarque por su turno. Teniente Ockeleford, ¿teneis pistolas?

—Sí, contestó.

—Saltad el cráneo á todo hombre que quiera pasar antes que una mujer.

Todos callaron. Nadie se resistió. La multitud sentíase anonadada por la grandeza de aquella alma.

La *Mary* á su vez habia botado sus lanchas al mar y acudia al socorro de los naufragos.

El embarque se operó con orden y casi sin lucha. Hubo, como siempre, tristes egoismos; pero tambien, como siempre, patéticos rasgos de desinterés.

Harvey, impassible en su puesto de capitán, mandaba, dominaba, dirigia, se ocupaba de todo y de todos, gobernaba con calma aquella angustia, y parecia dar órdenes á la catástrofe. Se hubiera dicho que el naufragio le obedecia.

A cierto tiempo gritó:

—¡Sálvate Clemente!

Clemente era el grumete, un niño.

El buque se sumergia ya en la profundidad de las aguas.

El transporte del *Normandy* á la *Mary* se hacia cada vez con mayor rapidez.

—¡Apresuraos, murmuró el capitán.

Al espirar los veinte minutos el vapor se eclipsó.

La proa se hundió poco á poco, despues la popa.

El capitán Harvey, de pié sobre la toldilla, no hizo un gesto, no pronunció una sola palabra, y se sumergió en el abismo. Solo se vió á través de la bruma la siniestra sombra del buque perderse para siempre en las olas.

Tal fué el trágico fin del capitán Harvey.

Que desde el cielo reciba el adios del que en una ocasion solemne obtuvo hospitalidad en el buque que le sirvió de tumba. Ningun marino de la Mancha le igualaba en grandeza. Despues de haberse impuesto toda su vida el deber de ser un hombre, usó al morir el derecho de ser un héroe.

Victor Hugo.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Rufo mr. y Santa Emilia vg.

CULTOS.

Córte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen en su propia iglesia.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Elena emperatriz viuda y San Agapito mártir.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. y 13 m.—Pónese á las 6 h. y 54 m.

LUNA.—Sale á las 10 h. y 44 m. de la N.—Pónese á las 2 h. y 4 m. de la T.

Crónica marítima.

BUQUES DESPACHADOS.

Día 17.

Para Palma vapor-correo **Menorca**, cap. D. Miguel Tuduri, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

Anuncios.

La persona que haya encontrado un brazaete de oro, con tres piedras azules y lo presente en esta imprenta, además de las gracias, recibirá una gratificacion.

EN VENTA

Lo estan las casas n.º 87 de la calle Mayor y n.º 47 de la calle de San Pedro del vecino pueblo de Villa-Cárlos.

Informaran calle de la Fuente n.º 7 en el mismo pueblo. 6

AL PÚBLICO

Despues de haber regresado á esta ciudad el acreditado dentista

SR. TICOULAT

de hacer las compras de dientes para dentaduras enteras, medias dentaduras, como igualmente piezas sueltas, pone en conocimiento del público Mahonés que habiendo obtenido un descuento de las mejores fábricas pueden pedirse desde hoy dientes desde 20 reales á 120 reales uno; siendo varios se hará un descuento.

Dichas piezas serán trabajadas en oro ó cautachout con los mejores aparatos hasta el día conocidos en dicho arte.

Se aseguran las piezas y pasa á domicilio.

DEYÁ NÚM. 4.

TRASLADO

La RELOJERIA de Sariego, calle Nueva n.º 24, se ha trasladado calle de Hannover n.º 28.

LIBRERÍA Y CENTRO DE SUSCRICIONES

DE ANTONIO GINER

Calle Nueva n.º 23.

En dicho acreditado establecimiento, además de todos los útiles de escritorio, se encontrarán la célebre tinta inglesa de timbre y comunicativa.

Se necesita un aprendiz.

ALMIDON

PARA EL CONSUMO DE LOS ZAPATEROS

Se vende al por mayor á siete céntimos y medio de escudo la libra. Y al por menor á ocho idem.

Fábrica de fideos, plaza del Carmen, 3. 3

DENTISTA

ANTONIO ANGLADA, médico-cirujano, ofrece de nuevo sus servicios al público mahonés de 9 á 12 y de 5 á 7. Calle Cos de Gracia, 14. 4

MAQUINISTAS Y APARADORAS.

Se necesitan en la Zapatería de Lorenzo Caballero,

Calle del Castillo n.º 14. 1

VINO TINTO DE VALENCIA

á 14 reales vellon el cuarter.

Véndese en casa Romualdo Esteve (a) Rubio, cuesta de la Abundancia n.º 1.

Farmacia de Ferrer

Calle del Castillo n.º 32.

POLVOS FEBRÍFUGOS

contra toda clase de fiebres palúdicas, intermitentes, tercianas, cuartanas, &c.

Paquete de 14 tomas: 10 rs. vn.